

UN PAÍS SOCIALMENTE

PETRIFICADO

Al leer el título que encabeza estas líneas los lectores pensarán en cualquier nación menos en aquella á que nos referimos: Inglaterra.

Inglaterra, el país clásico de las instituciones políticas llamadas liberales ó de gobierno representativo; la nación moderna de mayor expansión industrial; el Estado, de riqueza más colosal, es al mismo tiempo el país menos democrata, y la cuna y emporio del pauperismo más horrendo.

Esto demuestra cuanta diferencia haya entre la simple política y la cuestión social; entre la riqueza capitalista y el bienestar general de un país.

En Inglaterra, á pesar de sus instituciones políticas liberales, subsiste el feudalismo agrario en su forma más abusiva; pues allí se da el caso de que no puede uno ser propietario ni de una parcela de tierra, sino posee un título de nobleza ó si no cuenta á algún Lord entre sus ascendientes.

La situación de la clase labradora es allí, jurídicamente, la misma que la de los llamados *siervos de la gleba* de la época feudal, con la agravante de que los actuales señores feudales están muy lejos de profesar el *paternalismo* para con sus vasallos, que profesaban en épocas en que el catolicismo endulzaba, con la caridad cristiana, las más duras situaciones jurídicas.

Al hecho, general en toda la Gran Bretaña, hay que añadir el régimen de la más horrorosa tiranía practicada con los pobres labriegos irlandeses.

Estos, no sólo no pueden poseer la tierra que desde tiempo inmemorial feucundan ellos con el sudor de su frente, sino que si introducen á sus expensas un mejoramiento cualquiera en el campo ó en la vivienda, el Lord se cuida enseguida de aumentar el canon de la renta, consiguiendo así no dejarles mejorar su situación ni con los mayores esfuerzos. Al contrario; todo esfuerzo es castigado con un aumento de contribución.

En Irlanda, las carreteras y las líneas férreas, aún en las faenas más penosas, como la de desmontar terrenos, son hechas por mujeres de rostro escuálido como fantasmas del hambre y de la miseria; el régimen inglés en Irlanda ha sido así calcificado: *régimen del hambre*.

Y en el fondo de esta horrenda situación hay el odio religioso, el yugo protestante puesto sobre el católico.

Además de este lado agrario, hay el industrial en las grandes ciudades, no menos tiránico y anticristiano. Si en el campo hay el *siervo de la gleba*, en las ciudades hay el siervo de la fábrica, más infeliz aún que el primero; porque ni siquiera tiene la seguridad que este tiene de la permanencia de la miseria lenta; siempre se halla amagado por el hambre agudo, por cualquier crisis industrial que lo deje sin trabajo. Son tantos los que siempre se encuentran en esta situación, que en no pocas profesiones oscila su término medio entre el 30 y el 40 por ciento del número total de obreros, como puede verse en todos los números de la *Labour gazette*, órgano oficial del Ministerio de la Industria, en el cuadro que cada mes publica sobre el estado de lo que allí se llama, con horrible materialismo, el *mercado del trabajo*, que suena así como *mercado de carne humana*.

Es bueno observar que, *cabalmente*, las naciones en donde más largo tiempo ha subsistido ese régimen de monopolio de la propiedad territorial y el régimen moderno de la esclavitud fabril, (en Alemania el feudalismo agrario estuvo en vigor hasta el año 60 del siglo XIX!) son las naciones protestantes, con lo cual se demuestra con hechos que el protestantismo fué un alto y hasta una *regresión* en la marcha del progreso de las ideas evangélicas.

En los países *latinos* ó católicos, no ha habido la expansión de la riqueza de algunos, como en los germánicos y sajones, pero tampoco ha habido el pauperismo, constante *pendant* de aquella expansión.

Esta situación, que á nosotros nos hace el efecto de una pesadilla social, no es nueva en la historia; también sucedió lo mismo con las llamadas *democracias griegas*, democracias que descansaban sobre una amplia estratificación de esclavos, soporte humano de aquellas democracias. Esta misma es la situación de la protestante Inglaterra y no se conciben otras democracias, mientras estas no

estén informadas por el espíritu cristiano-católico.

Conociendo esto, y tan sólo conociéndolo, se explica uno la crudeza de lenguaje y de concepto usado por los católicos-sociales, (*socialistas-católicos*). Llámense ellos ingleses; las reacciones son tanto más enérgicas cuanto mayores son los abusos.

En nuestro concepto, de lo dicho se deduce una gran lección: el socialismo se alimenta de los abusos anticristianos del régimen de propiedad y del régimen capitalista; restablézcase el orden cristiano social, vuélvase al evangelio y el socialismo perderá su razón de ser.

Es infantil, pusilánime, escandalizarse del lenguaje más ó menos enérgico, usado en la crítica de un sistema social; lo que importa es examinar este sistema social para ver si la crítica es justa, ó si explica ó excusa cierta excesiva virulencia en las palabras, que no pocas veces, cuando las situaciones son extremas, exceden de la intención, por la natural inclinación á la hipérbole que hay en el espíritu humano, siempre que vibra por la pasión de la verdad y de la justicia.

EL CONGRESO CÁTOLICO

ALEMANIA

(De nuestro corresponsal especial)

Würzburg 28 (tarde)

Germania docet

El león de Zahringn—Catolicismo y nacionalidad—Caridad y justicia.—El doctor Groeber—Los católicos en la vida social—El próximo congreso.

Esta tarde, el primer orador es el *león de Zahringn*. Con este nombre pasa á la posteridad en la historia político-religiosa de su país—el gran ducado de Baden—el párroco Wacken, diputado en el Reichstag, y que ya formó parte del Landtag de Karlsruhe.

Una *Kräftige Priester-gestalt* le llaman sus compatriotas; y en efecto es una figura de sacerdote toda burilada con rasgos de energía. Más cerca de los sesenta que de los cincuenta: rostro realmente leonino en sus líneas severas, mejor dijera duras; á las cuales añaden austeridad los anteojos, á cuyo través brillan como saetas unos ojos grandotes y ñegros; y á todo esto añádase una verdadera melena de largos cabellos peinados con garbo, unas espaldas anchas, un pecho saliente, un gesto moderado pero vigoroso, una voz robusta y vibrante.

La nación es una porción del género humano; el catolicismo abarca la humanidad entera, y es no sólo el vínculo que une las nacionalidades entre sí, sino también la institución que hasta cierto punto las funde á todas ípara formar un solo pueblo. Sin embargo, el catolicismo en esta fusión de pueblos, no borra en lo más mínimo las características especiales de cada raza particular; antes bien las promueve y acentúa sabiendo armonizar á maravilla la unidad con la variedad y conservar la variedad en la unidad. El amor á la patria y á su grandeza es un postulado de la religión; no los fieles, sino los llamados iluminados fueron los que en el siglo XVIII hicieron gala de antipatriotismo: echamos esto en cara á nosotros es una solemne injusticia. Pero toda nacionalidad, al defender sus propios derechos, debe respetar las derechos de las demás, armonizándolos á todos.

Por lo que respecta á Alemania, la Iglesia es la que la ha asistido desde su cuna: nadie mejor patriota que nosotros.

El discurso dura una hora, y se me asegura que Wacken no usa el empuje que le distingue al hablar en los grandes mítings populares. No obstante es oído con gran atención y llenan el salón frecuentes aplausos: no pocas veces, la persona misma es una discurso elocuente para el auditorio alemán.

El profesor Hans Schorer de la Universidad de Friburgo, habla de los deberes de la caridad en la piedad moderna. Cuanto dice—y lo dice muy bien—puede resumirse así: el primer deber de la *caridad* es restablecer el criterio de la justicia en las relaciones sociales y especialmente entre patronos y obreros. La caridad es hermana de la justicia: todo acto de caridad tiene por valor la vida eterna.

El último orador de esta sesión es el doctor Groeber. Figuraba el segundo, pero se le da el tercero por razones de buena táctica: todo el mundo acude para oírle. Groeber, jefe del *Centro* en Württemberg y diputado en el *Reichstag*, es uno de los más grandes oradores populares. Ya ha hablado esta mañana en la asamblea del *Wollshverein*: el público es en gran parte el mismo y la reaparición de la magnífica barba gris del vicepresidente

del *Centro*, es saludada con aplausos tempestuosos.

Groeber habla del catolicismo en la vida económica. «Los bienes terrenos no son malos en sí, pero deben convertirse en medios de aumentar el bienestar del pueblo cristiano; Mammona no debe ser ser destruido, debemos hacerlo nuestro servidor: en vez de dejarle dominar, debemos subyugarle á él. Cuanto más elevada sea la cultura, mayor es la necesidad de mejorar las condiciones económicas. El orden social, en suma, debe apoyarse y regularse según la gran ley de solidaridad. El Estado no tiene tan sólo derechos, sino también deberes, y los súbditos no sólo tienen deberes, sino también derechos. Hacer al Estado fuente de todo derecho es una estupidez. (Aplausos entusiastas).

Al terminar su discurso—que reivindica para los católicos y para el *Centro* el honor del movimiento y de la legislación social—habla de la escuela cristiana y de la no cristiana: qué error tan terrible cometen los que pretenden sustraer la escuela de la influencia de la Iglesia. Nosotros debemos luchar con toda la energía de que somos capaces por el crucifijo en las escuelas, —y al entretanto pensemos en aumentar siempre más la influencia social de la Iglesia. Pongamos el mayor cuidado en dar á los hijos una instrucción y educación que les ponga en condiciones de ejercer la mayor influencia social posible. Y también á las hijas. Yo soy imparcial en este asunto, porque no soy casado: ante mis ojos no puede haber sino el interés de la causa. La pobreza abrazada y practicada por amor de Dios es cosa elevadísima; pero no todos pueden tener la vocación de entrar en un claustro. Los que permanecen fuera deben no sólo vivir ellos mismos, sino que deben procurar hacer vivir el prójimo.

«La palabra dicha al primer hombre: la tierra te está sujeta, y tú dominala—no ha sido nunca revocada (aplausos interminables): recordemos cuanto escribió León XIII en su memoranda encíclica sobre la Iglesia y la civilización. La cuestión se resuelve en pocas palabras: *todo es vuestro; pero vosotros sois todos de Cristo.*»

Verdades elementales que, no sería inútil fuesen frecuentemente explicadas aún fuera de los confines de Alemania.

La sede elegida para el futuro congreso es Düsseldorf. Se retorna pues al Norte, á la Prusia renana, entre los obreros de las fábricas y minas, que, en una serie de luchas, han confirmado heroicamente—no es frase exagerada—su adhesión á la bandera católica.

Para 1909 se piensa en Münster, la otra ciudad alemana cuyo nombre tan repetido ha sido junto con el de Würzburg, por razones en parte, pero no totalmente afines.

Lucio.

El cuarto de hora

La casa Krupp.

Según un informe publicado por la Cámara de Comercio de Essen, referente al año 1906, el número total de empleados de la casa Krupp fué de 64.354, representando un aumento de 2.000 sobre el año precedente.

Los obreros están instalados en 4.691 casetas, pertenecientes á los establecimientos Krupp, los cuales ponen además á disposición de sus empleados un hospital, dos lazaretos para enfermedades contagiosas, un sanatorio para convalecientes, un establecimiento de baños, tres hospicios y un edificio con 1.170 habitaciones y las cocinas con sus utensilios para poder alimentar á 3.000 personas, seis restaurantes, dos hoteles amueblados, escuelas de todas clases, biblioteca, salón de lectura, caja de ahorros, hospital dental etc.

La casa Krupp ha pagado durante dicho año por primas de seguros para la vejez, accidentes, etc., en favor de sus empleados, próximamente diez millones de francos.

Husos funcionando.
El número de husos que funcionan al principio este año en las hilanderías de algodón de los países principales por lo que hace á esta industria, eran según el periódico húngaro «Budapest Herald» en el Reino Unido, 51 millones; en los Estados Unidos, 25,3; en Alemania, 9,7; en Rusia, 7,4; en Francia, 6,1; en la India, 5,2; en Austria-Hungría, 3,5; en España, 2,9; en Italia, 2,8; en Suiza, 1,7; en el Japón, 1,5; en Bélgica, 1,2; y en los demás países cantidades inferiores al millón.

Estadística del turismo.
Una revista francesa dedicada al turismo, publica la siguiente curiosa estadística:

Durante los meses de verano visitan Suiza tres millones de viajeros.

Suponiendo que éstos no gasten sino 50 francos por persona, resultará que en el país de Guillermo Tell quedan anualmente 159 millones de francos.

Por la Cote d'Azur, Riviera e Italia, desfilan al año dos millones y medio de turistas, beneficiando á dichas regiones en más de 300 millones de francos.

Paris recibe anualmente unos 900.000 extranjeros ó provincianos; Londres, 600.000; Berlín, 500.000, y Viena, 150.000, aportando á la riqueza de dichas capitales la cifra anual de 225 millones de francos.

Pero los que batan el «record» del turismo son las grandes estaciones balnearias

y formales Solamente las de Europa se reparten todos los años de 12 á 14 millones de bañistas ó aguitas, significando esto una ganancia de 800 millones de francos.

La señorita Robinson Crusoe.
De la Nueva Guinea alemana anuncian haber fallecido la señorita Jessie Konitz, una original á quien llamaban «La señorita Crusoe», y que hace cosa de un año estableció su residencia en la desierta Isla de Kabacu, en el Archipiélago de Bismark.

La extravagante damisela había sido gran amiga y discípula de Augusto Engelhardt, habitante en la mencionada isla, hasta Enero de 1906, fecha en que se volvió loco de remate, teniendo que ser trasladado á un manicomio de Herberstshohe.

La señorita seguía fielmente las enseñanzas de su maestro, alimentándose sólo de frutas, bebiendo agua por toda bebida, durmiendo en el aire libre y paseándose á todas horas por la isla.

La señorita Konitz ha pasado á mejor vida víctima de una pulmonía doble.

Aunque señoritas Crusoes de este tipo son afortunadamente raras, no han faltado casos de mujeres que han vivido solas en islas desiertas, por causas ajenas á su voluntad. Vergracia, en Abril de 1905 el barco inglés *Cyprus* recogió en un islote de coral del Océano Índico á una muchacha francesa llamada Liela Pouquet. Era la única superviviente del bergantín *Lily*, en el cual viajaba como pasajera y llevaba solita en la isla quince meses justos.

Otro caso auténtico de este género es el de cierta Alice Armitage, abandonada en una de las islas del llamado Grupo de Crozet, en el Océano Pacífico. Su liberación la llevó á efecto, tras cinco meses de soledad, un ballenero de Nueva Zelanda, cuyo capitán vio las señales de humo hechas desde la isla por la abandonada.

Esta se había alimentado durante su entero ostracismo, atracándose de conejos, abundantísimos en aquel lugar.

DE AGRICULTURA

EMBALAJE DE FRUTAS Y LEGUMBRES

La importancia que para la conservación de los productos agrícolas tiene el embalaje, cuando aquellos se transportan del punto de su recolección, ha movido á los agricultores á fijarse en los aparatos más convenientes para el objeto, tanto los que precisan para el interior del país de origen, como los que se han de enviar al extranjero.

La buena presentación de los productos está en el modo de ser embalados; pues, llegando en buenas condiciones y sin avería alguna, las demandas y los buenos precios no escasean en el mercado, reduciendo con exceso los gastos de buen embalaje.

Frutas.—Los albaricoques se expiden en cajas de madera con compartimentos formados por hojas de cartón, de modo que en cada uno de ellos vaya un fruto; se emplean también pequeños cestos transportables, procurando que los albaricoques no se rocen, para lo cual se rellenan los huecos con paja ó serrín.

Las cerezas se exportan en cestos, procurando no estén en toda su madurez aquéllas.

Las fresas exigen un embalaje más complicado. Las primeras son presentadas al comprador, en Francia, encerradas en pequeñas cajas que contienen de 6 á 24 frutos. Cuando las fresas son ya abundantes, se encierran en unas cestitas y éstas de seis en seis dentro de una jaula de madera bastante fuerte para que no se estropeen durante el viaje.

Los melocotones se embalan como los albaricoques ó bien en cestos ovales, en cajas construidas expreso ó en enrejados de caña esmeradamente contruidos.

Las manzanas se embalan en cestos cuadradas ó rectangulares de 12, 18, ó 25 kilos. Las peras exigen más precauciones. Se embalan en pequeñas cajas rellenas interiormente con serrín. Las ciruelas se exportan del mismo modo que las cerezas.

Para el embalaje de las primeras uvas se usan pequeñas cajas. Cuando están en todo su apogeo, las banastas redondas ó rectangulares, las cestas cuadradas y los enrejados metálicos. Las uvas de vendimia viajan en grandes cajas de madera bastante fuertes y en enormes banastas que contienen de 35 á 45 kilos de fruto. Los melones y demás fruta se embala por los mismos procedimientos explicados dando á los recipientes mayor ó menor tamaño según sea el volumen de las frutas.

Legumbres.— Los espárragos se embalan preparados en manojos y éstos en banastas de 18 á 25 kilos de fruto.

Las judías verdes, en pequeñas cestas de caña que tienen 5 kilos como maximum. También se embalan en sacos de 30 ó 40 kilos.

Los tomates exigen envases de enrejado metálico dentro del cual pueden ponerse, como las fresas, en pequeños cestos.

Las demás legumbres pueden transportarse en sacos ó banastas según su estado de madurez y la cantidad de ellas que se exporte.

Taller de instalaciones completas de alumbrado POR GAS Y ACETILENO ESPECIALIDAD EN LÁMPARAS Y APARATOS POR GAS
NOTA.—Se facilitan catálogos y DIBUJOS ESPECIALES en aparatos GAS y ELECTRICIDAD de las más importantes fábricas de España
Lampistería—EL AGUILA—Brossa, 30
PALMA DE MAJORCA

JARABE VERDU demulgente
GRAN DEPURATIVO. Cura en pocos días herpes, llagas en las piernas y garganta, caspa, granos, escrófulas, etc. Depósito y consulta: ESCUDELLERS, 22, FARMACIA—BARCELONA.

DESDE ZARAGOZA

Asociación Social Católica (De nuestro corresponsal)

El «Apostolado de la Cruz». Hace algunos años, doce casi, surgió en esta ciudad una asociación cuyos fines eran: primero, la santificación personal de los asociados y sus familias; después, la extirpación de la blasfemia y la observancia de los días festivos, aquí donde la blasfemia constituía plaga y el descanso dominical tenía casi tantos infractores, cuantos eran los que se dedicaban á trabajos manuales, ejercían alguna industria ó practicaban el comercio.

Como comprenderéis, la empresa ni era fácil, ni quienes la acometieron soñaban en resultados inmediatos: sabían que las gestiones rápidas producen obras efímeras, raquíticas, y querían que la suya fuese robusta, durable. Se resignaron, pues, á las labores y fatigas de la gestación lenta. Acertaron.

Fortalecidos en la oración constante y en la participación frecuente, algunos diarios, de la divina Eucaristía, emprendieron la tarea de ir al pueblo, para cristianizarle, su obra óral de verdadera acción social, ya que aspiraban nada menos que á hacer buena la ciudad desde la familia, la región desde la ciudad, la nación desde la región. Importábales constituir sólidamente el primer lazo de toda obra de acción social católica, el lazo de piedad, é instituyeron el *Apostolado*, bajo el patronato de la Cruz, con su Comunidad social y festividad religiosa, el primer domingo de cada mes, y su gran fiesta aún en la dominica infraoctava de la Invencción de la Santa Cruz.

Conocedores de la grande influencia que en el hogar ejerce la mujer, fundaron escuelas nocturnas diarias y diurnas dominicales para obreras, regentadas unas y otras por señoras y señoritas pertenecientes al *Apostolado*; para obreros de la ciudad y del campo, inauguraron cursos de conferencias dominicales, en las que metódica y gradualmente fueron presentando á la consideración de los concurrentes los múltiples aspectos de la cuestión social en lenguaje adecuado á la inteligencia del pueblo, que acudía, cada vez más numeroso, á recibir aquella instrucción que, hasta entonces, nadie en la ciudad se cuidara de darle.

Creció con esto el número de adeptos al *Apostolado*; resultó pequeña la iglesia en que celebraba sus fiestas, y hubo de trasladarlas á la parroquia de Santa Cruz; las escuelas de obreras multiplicáronse, extendiéndose por todo Aragón; para las conferencias dominicales á obreros precisó utilizar las aulas de la Escuela normal de maestros, y el *Eco de la Cruz*, publicación quincenal, órgano del *Apostolado*, aumentó su tirada, elevándola sobre la de los periódicos de mayor circulación en la capital y en la región.

Ne era esto sólo: el execrable vicio de la blasfemia decrecía rápidamente, y la autoridad municipal, que habia mandado escribir sobre las puertas de la ciudad el precepto «queda prohibida la blasfemia», encomendaba á sus agentes la persecución y castigo de los blasfemos. Las señoras y señoritas del *Apostolado* visitaban á industriales y conminantes, pidiéndoles que cesaran en el trabajo y mantuvieran cerrados en el día festivo sus establecimientos, comunicándoles con no abastecerse en unos ni otros si no accedían al ruego.

Y sucedió que, mucho antes de figurar en la legislación del Estado el precepto del descanso dominical, observábalo ya la mayor parte del comercio zaragozano. «Taña y tan de Dios bendicida había sido la labor del *Apostolado*!»

El cual, en su propósito de devolver á Cristo el pueblo que la impiedad, apartada del templo y divorciada del sacerdote, hizo que ese mismo pueblo tomara parte en los cantos litúrgicos de sus festividades mensuales y anuales, logró que la chaqueta del artesano y la blusa del campesino destacaran sus colores oscuros sobre el albo mantel de la Mesa eucarística, y lanzó las apretadas y numerosas cohortes de sus adeptos, tras el estandarte de la Asociación, á las solemnes procesiones del Corpus y el Pilar.

Hoy—puedo asegurárselo— los socios del *Apostolado* son numerosísimos en todas las clases de la sociedad zaragozana; sus Comuniones y fiestas religiosas, de las más nutridas y solemnes; sus escuelas, de las más concurridas y fecundas, en la ciudad y en los pueblos de la región; el *Eco de la Cruz*, ó como familiarmente le llama el pueblo, *El Mago*, penetra quincenalmente en todas las casas é invade todo Aragón, llevando á donde quiera las sanas doctrinas y las elevadas aspiraciones de la obra.

No me preguntéis quienes son los fundadores y cultivadores de esta: me he propuesto no hablarlos por personas. Os la he descrito, no como ella es, pero como á mí inhabilidad es dado describirla.

Lo que, sí, debo consignar es la fecundidad, del *Apostolado de la Cruz* en manifestaciones de la acción social católica zaragozana: directa ó indirectamente del *Apostolado* proceden, en su inmensa mayoría, las obras de esta índole aquí existentes.

En mi próxima os diré algo acerca de la Liga.
M. CAMBÓU FRAGA.
30—8—1907.

PAR CORREO

LO DE MARRUECOS
Paris 5

La policía en Marruecos.—Oferta á los españoles
Según *Le Matin*, interrogado el ministro de Negocios extranjeros, M. Pichón, declaró que se había comunicado á las potencias firmantes del protocolo de Algeciras la necesidad de constituir la policía de los puertos marroquíes y español, en vista de que el ministro de la Guerra de Marruecos, el Guebbas, ha declarado que era imposible garantizar la vida de los instructores franceses; si se empleaban cuadro, de personal indígena.

A *L'Eclair* le telegrafian desde Madrid que un explorador recibió de Ma-el-Ainin la oferta de apoyar á los españoles si abandonan á los franceses en Marruecos.

Detalles de un combate.—Envío de refuerzos.—Dilación
Telegrafian al *Matin* desde Casa-Blanca que el combate del día 3 tuvo de frente una extensión de 10 kilómetros, y se añade que era tal el ímpetu de la caballería marroquí, que algunos jinetes fueron á clavar en las bayonetas de la infantería europea.

Le Petit Parisien y *Le Ganlois* creen saber que MM. Clemenceau y Piquart trataron ayer del envío de nuevos refuerzos á Marruecos; pero hasta ahora el general Drude no pide tropas frescas.

La policía internacional no se organizará en Mazagán, Saffi y Mogador hasta que haya terminado lo de Casa-Blanca.

Los franceses, atacados
Al *Petit Parisien* le dicen desde Casa-Blanca, con fecha del 3, por la noche, que al regreso de un reconocimiento fueron los franceses atacados por la caballería mora, viéndose obligados á formar el cuadro para poder resistir las cargas reiteradas.

Los moros dejaron gran número de cadáveres en el campo de batalla.

Una columna de mil doscientos hombres franceses fué en auxilio de los que efectuaban el reconocimiento.

Diezmados por el fuego de los tiradores argelinos, los moros se alejaron.

Muy pronto, probablemente, el general Drude enviará un nuevo destacamento á efectuar un reconocimiento hacia un tercer campamento marroquí, cuyo emplazamiento conoce, porque las colinas que le rodean están siempre cubiertas de jinetes moros.

Asalto de los moros
Casa-Blanca, 3.—Las mehallas han realizado un acto de temeridad y valor, precipitándose arduosamente sobre las tropas francesas entonando versículos del Corán y recogiendo sus muertos bajo un fuego violento que les causó grandes pérdidas.

No se puede calcular el número de éstas.

Los soldados franceses no pudieron apoderarse de cadáver alguno.

Un goumier consiguió hacer un prisionero de los Chaula.

Los cañones hicieron mas de 5.000 disparos, algunos de ellos á muy corta distancia.

El arrojó del enemigo fué tan grande, que casi llegaron los marroquíes á mezclarse con las tropas.

Durante algunos momentos, dos compañías quedaron separadas del resto de las fuerzas francesas, pero pronto se libraron del peligro.

Los goumiers sostuvieron varios choques con el enemigo.

El oficial del cuerpo de tiradores herido en el último combate ha fallecido.

Continúa la acción
La Agencia Hays publica la siguiente nota: «Casa-Blanca, 3 de septiembre.—Confirmamos los detalles telegrafados por la mañana sobre el último combate; á las 2'25 de la tarde continúa la acción.»

Los médicos y odontólogos diariamente prescriben el AGUA OXIGENADA, que prepara el conocido farmacéutico de Palma, J. Suredd Lliteras.

DE LA MAÑANA

Funciones religiosas

En San Nicolás

Hé aquí el programa de los solemnes cultos que, en honor de Nuestra Señora de Luch, se celebrarán en la parroquial iglesia de San Nicolás en el presente mes:

Día 6. A las seis de la mañana y a las once y tres cuartos de la misma, al tiempo de celebrarse la Misa, empezarán las dos acostumbradas novenas, continuando los demás días a la misma hora.

Día 15. Empezarán Cuarenta Horas al Dulcísimo Nombre de María, siendo la Exposición á las nueve y media de la mañana, y acto continuo Prima cantada por la Rvda. Comunidad.—A las diez, festividad de la Cofradía, Tercia cantada por la R. C., y acto continuo la Misa mayor con música, en la que predicará el M. I. Sr. don Mateo Rotger, Canónigo de la Santa Iglesia Catedral Basílica. A las cinco de la tarde los actos de coro y al anochecer rosario, el ejercicio del Dulce Nombre de María y reserva.

Día 16. Exposición á las seis de la mañana; á las diez Tercia y Misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad; á las cinco de la tarde los actos de coro y reserva.

Día 17. Exposición á las seis de la mañana; á las diez Tercia y Misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad; á las cinco de la tarde los actos de coro; al anochecer rosario, meditación, la corona de las doce estrellas y reserva precedida de *Te-Deum*.

Nota.—Todos los cofrades que confesados y comulgados visitaren la capilla de Nuestra Señora de Luch y oraren en ella por los fines de nuestra Santa Madre la Iglesia, desde las primeras vísperas del sábado hasta la puesta del sol del domingo, podrán ganar indulgencia plenaria; advirtiéndose que los que no pudiesen verificarlo en el día de la fiesta, podrán ganarla en cualquiera de los siete días inmediatos subsiguientes.

El día 18, á las nueve y media de la mañana, se hará el funeral que prescribe el reglamento en sufragio de sus almas.

Junta local de Reformas Sociales

Reunión de ayer

Ayer, á las ocho de la noche, se reunió en el despacho de la Alcaldía, la Junta local de Reformas Sociales, presidiendo la reunión el Sr. Alcalde y asistiendo los vocales Sres. Bestard, Bueno, Garí, Amengual, Bisbal, Marí, Bauzá y Oliver.

Leída el acta de la sesión anterior, fué aprobada. Se enteró la Junta de una comunicación de la sociedad de obreros panaderos «El 1.º de Mayo» indicando que en muchos pueblos no se cumple la ley del descanso dominical; acordando contestar que la Junta ya lo ha hecho presente á la autoridad gubernativa.

Se acordó que pase á la Comisión respectiva una denuncia por infracción á la ley del descanso dominical.

Se acordó mandar al Gobernador civil la clasificación de industrias para el trabajo de mujeres y niños.

La Junta se enteró también de una comunicación de la misma autoridad, pidiendo los nombres de las personas que actualmente son vocales propietarios y suplentes de la Junta Provincial, nombrados por los delegados de las juntas locales de Reformas Sociales.

Se dió lectura á una comunicación del Sr. Presidente de la Junta Provincial del Censo electoral, observando que, con arreglo al párrafo 2.º de la disposición 3.ª de la R. O. circular del Sr. Ministro de la Gobernación de fecha 26 de agosto último, debe designarse un vocal de esta Junta para presidir la municipal del Censo. Puesto á votación cuál de los señores debía ser nombrado, resultó elegido don Gabriel Oliver por 5 votos contra 4 papeletas en blanco.

El Sr. Bisbal hizo constar que su deseo hubiera sido que en un bienio se hubiese nombrado á un individuo del elemento patronal, y en otro á uno del elemento obrero, no teniendo inconveniente que en el primer bienio se nombrase el vocal patrono.

El señor Presidente le contestó diciéndole que á su juicio no se podía tomar tal acuerdo porque sería prejuzgar elecciones futuras en las que tal vez no tomarían parte los actuales elementos.

El señor Amengual manifestó que consideraba que para la representación íntima de la Junta de Reformas Sociales en la municipal del Censo, un vocal patrono y uno obrero hubiera sido el que más la hubiese encarnado; pero dado la calidad del cargo y teniendo en cuenta las condiciones del médico don Gabriel Oliver, cree que la elección de dicho señor para el cargo de vocal es muy acertado.

El señor Presidente contestó al señor Amengual diciéndole que si bien quedan exceptuados de poder ser votados para presidentes de la Junta electoral, el Alcalde y el Cura-Párroco, la ley establece claramente que el médico no está exceptuado y puede ser, por lo tanto, nombrado.

Por último, se acordó dirigir al señor Oliver (Maneu) una comunicación haciéndole presente que habiéndose denunciado á la Junta que en su fábrica se ha trabajado en domingo sin el debido permiso, se le previene que se abstenga de hacerlo.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

Carnet mundano

Feliz viaje

Marcháronse ayer tarde, en el vapor correo *Lulio*, para Barcelona, D. Mateo Gamundí, D. José Zaforteza, D. José Gralla, don Fausto Gual, D. Gaspar Alomar, D.ª Concepción Montis, D. Andrés Buades, D. Leoncio del Río, D. Rafael Vanrell, D. Francisco Pizá y otros pasajeros.

En el mismo vapor se embarcó nuestro amigo el distinguido escritor D. Juan Luis Estelrich, catadrático del instituto de Cádiz, á cuyo punto se dirige.

Le acompaña su distinguida señora.

Fallecimientos

En Mahón ha fallecido, á la temprana edad de seis años, en la fortaleza de Isabel II, el niño Germán Martínez, hijo de D. Justo, capitán del regimiento infantería de Mahón número 63.

Ha fallecido la señorita María Sastré Coll.

El cadáver de la finada anoche fué conducido á su última morada. El acto vióse muy concurrido.

Enviamos nuestro pésame á su familia.

Del mar

Ayer tarde salieron tres vapores: el *Miramar*, para Argel; el *Menorquin*, para Mahón; y el *Lulio*, para Barcelona.

—Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el vapor correo *Balear*.

Financieras

Bolsa de Madrid

La liquidación provisional de que habíamos en nuestra semana anterior ha venido á poner de manifiesto la debilidad de la base sobre que se asentaba el, al parecer, robusto edificio de nuestra cotización.

Los desplantes y valentías, tan frecuentes en el mercado madrileño, cayeron á tierra con estrépito ante una simple oscilación de dos y medio enteros, que hubiera pasado desapercibida en una Bolsa que se cuidara más de ajustar las apariencias á las realidades.

Pero como aquí nadie se preocupó jamás de tal cosa, y á mayor abundamiento, tanto nos habíamos familiarizado con la falsa posición del mercado, que llegamos á considerar como muro de resistente granito lo que sólo era un mal tabique de cartón piedra; la sorpresa ha sido mucho más dolorosa y las consecuencias altamente desagradables.

Desde que se anunció la liquidación provisional, la vida del mercado quedó poco menos que en suspenso. Y á tal extremo se llevaron los pesimismo, que con haber sido muy de lamentar los resultados de la nivelación, aún lo han sido menos de lo que se temía.

Debese esto, á que las deficiencias de una especulación anémica y falta de recursos, han sido ventajosamente suplidas por el capital, que ha ido absorbiendo los títulos que aquella no pudo sostener.

Las facilidades dadas para el traspaso de posiciones por los Bancos doblistas, brindándose á reportar con dobles de 0,20 por 100 por término medio, han contribuido en gran parte á conjurar el conflicto que las dudosas posiciones de algunos especuladores habían planteado.

El *Interior* á fin de mes ha visto transcurrir la semana casi sin operaciones, oscilando de 80,60 á 80,85, para cerrar á 80,80.

El *Proximo* no ha mostrado tampoco ninguna actividad, pues la mayor parte de las posiciones se han doblado, particularmente fuera del mercado. En éste, el tipo de los *reports* ha fluctuado entre 15 y 25 céntimos, y el cierre oficial del sábado fué el de 81 por 100.

El *Contado*, muy firme, ha sido, como de costumbre, el sostén de las cotizaciones. Los títulos en partida avanzan de 80,50 á 80,80 y cierran á este último cambio.

En cuanto á las series inferiores, con decir que alcanzan una prima hasta de 2,20 por 100, se comprenderá el interés con que los solicita el pequeño ahorro; quedan operadas á 83 por 100.

El *Amortizable* ha tenido muy escaso movimiento durante la semana: limitándose á oscilar entre 100 y 100,20 por 100.

Por la paralización de los fondos del Estado puede calcularse la de los demás valores.

El *Banco de España*, se inscribe invariablemente al tipo de 446; los *Tabacos*, á 399,50 y 400; las *Asucareras preferentes*, á 86 y 86,50, las *Ordinarias*, á 41, cotizadas muy de tarde en tarde; los *Explosivos* se publican á 323 y 321 y los *Altos Hornos* á 274 y 273,50. En todos estos valores las transacciones

son muy pequeñas y no marcan ninguna orientación.

La tensión del cambio internacional constituye la nota sombría del mercado. El Tesoro sigue practicando la política de abstención y haciéndose acreedor á las justas censuras del público, que ve disminuir el valor liberatorio de la moneda por los manejos de unos cuantos agiotistas. Los *francos* saben de 114,40 á 113,30, quedando á 114,75, más por propio impulso que por la menguada intervención oficial.

Las *libras*, después de alcanzar el cambio de 29, cierran á 28,95 pesetas una.

Errores históricos

Bajo este título publicamos ayer el primero de una serie de artículos sobre la *Edad media*, del insigne médico—evista Mr. Godofredo Kurth. La forma fragmentaria que precisamente debe darse á un estudio algo largo, en un diario, puede haber hecho creer á algún lector poco atento que eran afirmaciones del articulista, lo que en realidad es la exposición de un error histórico.

Suplicamos atención en la lectura de nuestro diario, que aborda cuestiones no fáciles, pero no sin reflexión. (N. de la D.)

Una desgracia

Ayer tarde ocurrió en el caserío de los Hostalets la siguiente desgracia:

Un muchacho que iba dentro de un carro tuvo la desgracia de colocar una pierna entre los radios de una de las ruedas, quedando herido.

En seguida fué auxiliado y conducido al dispensario que *La Cruz Roja* tiene en aquel caserío.

Allí fué curado de primera intención por el director de la ambulancia, D. Benito Noguera, y el médico D. Baltasar Moyá, quienes cumplieron con gran celo la misión que se les ha encomendado.

Ambos señores apreciaron á aquel muchacho una contusión con heridas en el pie derecho, de las que hay cinco, que manaban sangre, con desgarramientos musculares en el lado exterior de dicho pie, habiendo en la parte interna la epidermis y dermis, desgarrada también.

El desgraciado muchacho, que tiene doce años de edad, se llama Pedro Andreu Vaquer.

Vida sportiva

Ciclismo

El corredor Messori va obteniendo de día en día grandes triunfos.

Messori es conocido de nuestro público, quien ha podido comprobar, cada vez que ha corrido en Palma, sus excelentes cualidades ciclistas.

Ahora Messori ha obtenido un nuevo triunfo. Así lo comunica el mismo al presidente del *Veloz*, por medio de una carta. Héla aquí:

«Sr. Presidente del *Veloz Sport Balear*.
30, 8, 907.

Hoy he corrido en Berlín, oficialmente cronometrado, el record del mundo de los 500 metros, sin entrenadores, en el tiempo de 30 segundos 4/5.

El antiguo record lo tenía Teñile, por 32 segundos 2/5. Muchos recuerdos.

Messori».

En La Puebla, el ciclismo tiene entusiastas. ¡Así me gusta!

Hace algunos días que *Corró* y *Pelut* sostuvieron un *match* en la carretera de Alcudia, resultando vencedor el primero.

Ahora hay otro *match* concertado: entre *Corró* y *Mas*.
Pepe Polins.

Boletín religioso

SANTOS DE MAÑANA

Santos Anastasio y sta. Regina, v. g., mártires

Oración de Cuarenta Horas

Concluyen en Nuestra Señora de la Salud, (Terreno) en honor de la Virgen su Titular: Exposición á las siete, seguidamente misa rezada y novena; al anochecer solemnes Completas en preparación á la fiesta del día siguiente, Rosario, conclusión de la novena, Te-Deum y solemne reserva de S. D. M. con procesión por el interior del Templo.

Mis Cuarenta Horas

Continúan en S. Miguel dedicadas á Ntro. Señora de la Salud. Exposición á las seis y media, á las diez Horas y Misa mayor, á las once continuará la novena, la que se repetirá al anochecer después de los actos de coro, siendo este el último día, y concluido se reservará S. D. M.

Otras Cuarenta Horas

Empiezan en Santa Cruz dedicadas á Ntra. Sra. del Buen Camino: Exposición á las ocho, á las diez Tercia y Misa mayor, por la tarde á las cuatro y media los actos de coro, á las siete y cuarto Rosario, novena y reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María

A. Ntra. Sra. del Divino Amor, en S. Felipe Neri.

Pedid siempre y todas partes el AGUA OXIGENADA, preparada por J. Sureda Literas, por ser el mejor antiséptico y la única que se elabora, sin que intervengan los ácidos minerales.

Gacetillas

Durante la próxima temporada de invierno actuará en el teatro *El Consey*, de Mahon, una compañía de zarzuela grande.

Ha llegado á Mahón, procedente de Alicante, Ibiza y Palma, la lancha á vapor *Mahón*, destinada á la Comandancia de artillería de aquella plaza.

El presidente del dispensario de *La Cruz Roja* en el Molinar de Levante, D. Lucas Sanjuan, nos ha invitado á la bendición de la camilla y bandera, acto que tendrá lugar el próximo domingo, día 8, á las 11 de su mañana, en la iglesia de aquel caserío. Agradecemos la atención.

El Delegado de Hacienda de esta provincia ha dictado providencia de apremio contra varios contribuyentes morosos.

La segunda escuela elemental de niñas de la ciudad de Felanitx ha quedado, con motivo del fallecimiento de la profesora, vacante.

Se halla vacante la plaza de ayudante gratuito de letras del Instituto general y técnico de Mahón.

Dicha plaza ha de proveerse por concurso.

Los aspirantes á ella deberán presentar sus solicitudes, debidamente documentadas, en la secretaría general de la Universidad

Información telegráfica

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal)

Los marinos chilenos

Barcelona 6 (0'10)

Los oficiales del crucero chileno *Ministro Centeno* acompañados de representantes del *Fomento del Trabajo Nacional*, Ateneo, revista *Mercurio* y Cámara de Comercio visitarán hoy varios establecimientos industriales y las obras del puerto, el hospital de San Pablo y el templo de la Sagrada Familia.

Se proyecta efectuar una excursión al Tibidabo y celebrar un banquete.

El Ayuntamiento y Mr. Arrow.

Sesión borrascosa.

Barcelona 6 (0'15)

La sesión celebrada ayer en el Ayuntamiento resultó muy borrascosa por haberse hablado de nuevo del nombramiento del *detective* inglés Mr. Arrow para jefe de la policía particular de Barcelona.

Varios oradores han defendido á Mr. Arrow, censurándole otros. La discusión tomó por mal camino, lanzándose los oradores insultos é improperios.

Gracias á la intervención del señor Alcalde, que logró calmar los ánimos, la discusión no acabó á palos.

La maestra de Puigpuñent

Barcelona 6 (0'20)

Por el rectorado de esta Universidad, ha sido nombrada maestra de la escuela pública de niñas de Puigpuñent la profesora D.ª Magdalena Tur.

SASTRE

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal interino.)

Los sucesos de Casa-Blanca

Detalles del combate del martes.—Momentos de indecisión.—Posición tomada.—Sorprensidos.

Madrid 6 (0'05).

Casa Blanca.—En el combate del martes al ver los legionarios muerto á su jefe, el comandante Prevost, tuvieron un momento de indecisión.

Luego, reponiéndose, atacaron de nuevo, apoderándose de una posición enemiga.

Mientras descansaban sorprendieron los moros, llevándose dos prisioneros.

Acribillados á balazos.—Moros cayendo su fosa antes de ser fusilados.—Bajas.

Madrid 6 (0'10)

Casa-Blanca.—Al lado del comandante Prevost cayeron, acribillados á balazos, un oficial y siete soldados.

Hubo además 23 soldados heridos.

Dos moros que fueron capturados y que, de rodillas, imploraban clemencia, fueron fusilados, obligándoles antes á cavar su propia fosa.

Se dice que los moros han tenido 200 bajas, entre ellas dos caídos.

Concentración.—Dispuestos á embarcar

Madrid 6 (0'15)

Se han dado las oportunas órdenes para que se concentren en Algeciras los oficiales españoles y las clases, que han de formar la policía de Marruecos.

Embarcarán cuando lo hagan los franceses

No acomoda á Inglaterra

Madrid 6 (0'20)

Se asegura que en el Consejo celebrado ayer se ocuparon los

de Barcelona, dentro el término de 20 días.

El vapor correo «Balear», al salir ayer tarde de Barcelona para Palma, encontró viento fojo al S. E., mar llana y cielo y horizontes de buen cariz.

El citado buque ha pasado el resto de la noche con viento muy fojo y mar calmiosa.

Se encuentra desembarcando un cargamento de carbón mineral inglés el vapor alemán «Ruby».

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA

DIRIGIDO POR LOS Padres Agustinos

en Palma de Mallorca

é incorporado al Instituto general y técnico de Baleares

Se admiten alumnos pensionistas, medio pensionistas y permanentes; externos sólo para la enseñanza elemental.

Las clases de primaria están abiertas desde principios de Septiembre.—Las de 2.ª enseñanza empezarán el 1.º de Octubre, durante el plazo de matrículas hasta el 14 del mismo mes. Para la admisión de los alumnos, sus padres ó encargados deberán dirigirse al R. P. Director. Se enseñan también Dibujo, Música, idiomas y las materias de Comercio mediante el pago de honorarios convencionales. Para mejor informarse pídase el Reglamento en la portería del Colegio.

Además, en este mismo Centro, en local independiente, y bajo la dirección de los mismos Profesores, quedarán á su vez abiertas desde el 2 del próximo Octubre las Escuelas Nocturnas, gratuitas, para niños pobres, sin exigirse otras formalidades que la presentación ó consentimiento de los padres ó encargados respectivos.

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal)

Los marinos chilenos

Barcelona 6 (0'10)

Los oficiales del crucero chileno *Ministro Centeno* acompañados de representantes del *Fomento del Trabajo Nacional*, Ateneo, revista *Mercurio* y Cámara de Comercio visitarán hoy varios establecimientos industriales y las obras del puerto, el hospital de San Pablo y el templo de la Sagrada Familia.

Se proyecta efectuar una excursión al Tibidabo y celebrar un banquete.

El Ayuntamiento y Mr. Arrow.

Sesión borrascosa.

Barcelona 6 (0'15)

La sesión celebrada ayer en el Ayuntamiento resultó muy borrascosa por haberse hablado de nuevo del nombramiento del *detective* inglés Mr. Arrow para jefe de la policía particular de Barcelona.

Varios oradores han defendido á Mr. Arrow, censurándole otros. La discusión tomó por mal camino, lanzándose los oradores insultos é improperios.

Gracias á la intervención del señor Alcalde, que logró calmar los ánimos, la discusión no acabó á palos.

La maestra de Puigpuñent

Barcelona 6 (0'20)

Por el rectorado de esta Universidad, ha sido nombrada maestra de la escuela pública de niñas de Puigpuñent la profesora D.ª Magdalena Tur.

SASTRE

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal interino.)

Los sucesos de Casa-Blanca

Detalles del combate del martes.—Momentos de indecisión.—Posición tomada.—Sorprensidos.

Madrid 6 (0'05).

Casa Blanca.—En el combate del martes al ver los legionarios muerto á su jefe, el comandante Prevost, tuvieron un momento de indecisión.

Luego, reponiéndose, atacaron de nuevo, apoderándose de una posición enemiga.

Mientras descansaban sorprendieron los moros, llevándose dos prisioneros.

Acribillados á balazos.—Moros cayendo su fosa antes de ser fusilados.—Bajas.

Madrid 6 (0'10)

Casa-Blanca.—Al lado del comandante Prevost cayeron, acribillados á balazos, un oficial y siete soldados.

Hubo además 23 soldados heridos.

Dos moros que fueron capturados y que, de rodillas, imploraban clemencia, fueron fusilados, obligándoles antes á cavar su propia fosa.

Se dice que los moros han tenido 200 bajas, entre ellas dos caídos.

Concentración.—Dispuestos á embarcar

Madrid 6 (0'15)

Se han dado las oportunas órdenes para que se concentren en Algeciras los oficiales españoles y las clases, que han de formar la policía de Marruecos.

Embarcarán cuando lo hagan los franceses

No acomoda á Inglaterra

Madrid 6 (0'20)

Se asegura que en el Consejo celebrado ayer se ocuparon los

De San Sebastián

Las Reinas en Biarritz

Madrid 6 (0'25)

Las Reinas han efectuado una excursión á Biarritz.

En aquella población tomaron un té, regresando después á esta capital.

Llegada de Mr. Regnault.— Conferencias.

Madrid 6 (0'30)

San Sebastián.—Ha llegado á esta capital el representante de Francia en Tánger, Monsieur Regnault.

Ha conferenciado con el embajador de Francia en España, Monsieur Revoil.

Después de la conferencia, ambos visitaron al Sr. Allendesalazar, conferenciando extensamente con él, sobre la cuestión de Marruecos.

La Reina á Bilbao—Regreso

Madrid 6 (0'35)

San Sebastián.—El ministro de Estado, Sr. Allendesalazar, ha confirmado que la Reina marchará á Bilbao el sábado, á las ocho de la mañana.

Los Monarcas regresarán á esta capital el domingo por la noche. El Rey á Galicia—Salida de Mr. Regnault.

Madrid 6 (0'40)

San Sebastián.—Es probable que el Rey marche á Galicia el día 18 del actual.

¡FUMADORES!

Para corresponder á la petición de los fumadores, la casa **Bardou-Job**, propietaria de la tan renombrada y acreditada marca **Job**, ha puesto á la venta dos marcas en forma doblada sin aumento de precio. Una de cubierta negra con papel **engomado** y otra de cubierta blanca con papel **ambar** (emboquillado).
Pedid en los estancos el papel **ambar**. Depósito en Palma: P. Vadell, Santo Domingo, 44-2.º

Cristales de todas clases para lentes y anteojos. Gemelos psismáticos, de teatro y campo. Gafas para automovilista. Barómetros. Termómetros. Aparatos de precisión. Fotogramados. Oleografías. Estampas de todas clases. Molduras para cuadros. Mapas, etc., etc.
Géneros nacionales y extranjeros de 1.ª calidad—Grandes surtidos—Precios módicos.

ANTIGUA CASA LASSALLE
S. NICOLÁS, 29 Y 31

DE LA TARDE

De Instrucción pública

La sustitución de maestros
Por el ministro de Instrucción pública se ha dictado un Real decreto reformando el artículo 71 del 14 de septiembre de 1902, referente á sustitución de maestros de primera enseñanza, cuya parte dispositiva es como sigue:
Artículo 1.º El artículo 71 del Real decreto de 14 de septiembre de 1902 quedará redactado en esta forma:
«Las plazas de sustitutos de maestros y maestras se proveerán libremente por las autoridades correspondientes, en personas que reúnan las condiciones legales ó posean el título correspondiente al grado y clase de la escuela respectiva, prefiriendo siempre á los maestros rehabilitados.»

Si la escuela tuviere auxiliar se hará la sustitución, percibiendo los emolumentos indispensables para la casa-habitación en los propios términos que fija el art. 15 para los casos de vacantes de maestros de escuelas que tengan auxiliares.
Art. 2.º En igual forma ha de entenderse el art. 76 del reglamento orgánico de primera enseñanza de 6 de julio de 1900, cuando los maestros sustitutos sean nombrados para escuelas que tengan auxiliar propietario.

De la Audiencia

Causa suspendida
La visto de la causa que tenía, que celebrarse esta mañana, contra Antonio Pastor y Juan Llanares, por el delito de atentado, ha tenido que suspenderse, por enfermedad de uno de los procesados.
Señalamiento
El próximo lunes, día 9, á las diez y media de la mañana, empezará á verse la causa instruida, en el Juzgado de la Catedral contra José Suredda sobre contrabando.
Acusará el procesado el abogado del Estado señor Guasp; estando encargado de la defensa el letrado señor Massanet.

Desgracia en Sineu

Una niña muerta
La guardia civil del puesto de Sineu da cuenta hoy al señor Gobernador de la siguiente desgracia:
El día 3 del actual, sobre las once de la mañana, subió á una higuera una hija del colono del predio *Son Julia*. Al estar encaramada sobre el árbol cayóse al suelo, yendo á parar sobre unas rocas situadas junto la higuera.
A consecuencia de la caída, la pobre niña falleció á las cuatro de la madrugada de ayer.
La infeliz niña se llama Catalina Ferragut Munar, y tiene diez años de edad.

En la Casa de la Villa

Comisión de Fomento
Esta mañana se ha reunido la Comisión de Fomento y Beneficencia, habiendo aprobado varias cuentas pendientes y acordando conceder algunos permisos.
Toma de posesión
Mañana tomará de nuevo posesión de la Alcaldía, el actual en propiedad, D. Antonio Rallselló y Cazador, después de haber disfrutado de dos meses de licencia.
Convocatorias
Para mañana, á las doce y media, está convocada la Comisión de Obras.
También está convocada la Comisión especial de Aguas, y la de Gobierno y Policía.

Edicto
En la tablilla del Ayuntamiento se ha fijado el siguiente edicto:
«Habiéndose de verificar el pago de los gastos ocasionados por los festejos del natalicio del Príncipe de Asturias, se ruega á los industriales que tengan alguna cuenta pendiente, la presenten en la secretaría, dentro el plazo de ocho días á contar de hoy.»

De la provincia

Mallorca
María, 5 de septiembre
Muy lucida promete ser la fiesta que el domingo próximo se ha de celebrar en el pueblo de María.
Respecto á la parte religiosa, presidirá los oficios divinos el Reverendo Cura párroco de Santa Margarita; se cantará una de las partituras de Perosi por varios afi-

cionados, predicando D. Bartolomé Juan, Vicario de Son Rapiña.
En cuanto á la parte cívica, habrá verbená el sábado por la noche; se dispararán vistosos fuegos artificiales, habrá iluminación á la veneciana y baile al estilo del país.
El domingo siguiente retreta por el batallón infantil de Binisalem; á las doce del día, carreras de hombres, y por la tarde, música y baile; por la noche fuegos artificiales.

Corresponsal

El descanso dominical

Por real orden circular del ministerio de la Gobernación, dirigida á los gobernadores civiles de las provincias; se ha dispuesto que éstos envíen á aquel ministerio en el plazo de un mes una nota en que consten los puntos ó extremos siguientes:
Primero. Pueblos de la provincia en que se celebra mercado el domingo, y clase de estos mercados.
Segundo. Cuáles de esos mercados son tradicionales.
Tercero. Permisos para celebrar mercado los domingos, concedidos por los gobernadores desde marzo de 1904 hasta 1.º de febrero de 1907 y casos en que para ser concedidos se ha abierto la correspondiente información.

Noticias militares

Se ha declarado con derecho al percibo de la gratificación de efectividad, cuando exista consignado en presupuesto el crédito necesario á los jefes y oficiales de las escalas de reserva que contando diez años de electividad en el empleo presten servicio en cuerpos, centros, zonas y demás dependencias militares, cesando en el goce de dicha ventaja siempre que dejen de prestar el mencionado servicio.
En el próximo presupuesto se incluirá el crédito necesario para el abono de las repetidas gratificaciones.
—Se ha dispuesto que las licencias que concedan las autoridades militares á los individuos y clases de tropa para uso de armas de caza y para cazar, pueden extenderse en papel común, sin timbre alguno.
—Por el ministerio de la Guerra se ha publicado la siguiente real orden circular:
«En vista de lo expuesto á este Ministerio por el inspector general de las comisiones liquidadoras del Ejército en escrito de 29 de Mayo último, y á fin de que por los organismos liquidadores de los cuerpos y habilitaciones que fueron de Ultramar se activen en lo posible sus ajustes, el Rey (que Dios guarde) ha tenido á bien resolver se señale el plazo de un año á los individuos residentes en la península, islas adyacentes y posesiones del Norte de África, y el de 18 meses á los que se hallen en el extranjero, que se acogieron á los beneficios del artículo 2.º del real decreto de 16 de marzo de 1899 (D. O. núm. 61), para que puedan reclamar dentro de los citados plazos, que se contarán á partir de esta fecha, las ventajas que les conceden las reales órdenes de 9 de mayo de 1901 (D. O. núm. 102), 10 de enero de 1905 (D. O. núm. 9) y 12 de octubre de 1906 (D. O. número 223), referentes á compatibilidad de los premios de reenganche, premios de enganche del recluta voluntario y gratificaciones de cumplimiento y demás devengos extraordinarios. Es al propio tiempo la voluntad de S. M., que por los capitanes generales se dé la mayor publicidad á esta circular, interesando á los gobernadores civiles para la inserción en los boletines oficiales de sus provincias.»
—El general Gobernador ha recibido el siguiente oficio del coronel de Artillería, que se publica en la orden de la plaza de hoy:
«Autorizado el parque de esta Comandancia de Artillería para proceder á la modificación de los percutores máuser, ordenada por R.O. de 14 de Febrero del corriente año, correspondiente al armamento de cargo y en poder de los cuerpos afectos al mismo y á fin de que á los cuerpos se les pueda ha-

cer el cambio de los referidos percutores por partidas pequeñas para que no se interrumpa el servicio, espero merecer de V. E. de las órdenes convenientes á los primeros jefes de sus cuerpos é institutos del Ejército en la jurisdicción de su digno mando, para que los oficiales, comisionados para el cambio de estas piezas se pongan de acuerdo con el parque de esta comandancia quien les señalará á cada uno los días y formas en que deben efectuar las entregas.»
—Ha sido ascendido á teniente coronel, el comandante de ingenieros de la comandancia de Menorca D. Antonio Gómez Cruellas.
—Servicio de la plaza para mañana, día 7:
Parada: Los cuerpos de esta guarnición.
Jefe de día: El comandante del regimiento infantería de Palma don Miguel Vila Palmer.
Hospital y provisiones: El primer capitán del regimiento infantería de Palma.
Vigilancia: El quinto oficial y clases del regimiento infantería de Palma.
Paseo de enfermos: Ingenieros.
Hoy se ha publicado la siguiente orden de la plaza:
«En todo el día de hoy se servirán participarme los primeros jefes de las unidades orgánicas de esta guarnición si en las suyas existe algún oficial que desee marchar á Archena conduciendo la partida de bañistas del partido y que como requisito indispensable á de reunir la circunstancia de no necesitar el uso de las aguas de aquel balneario.»

Gacetillas

En Petra, ha sido detenido un sujeto autor del robo de un kilo y medio de uva.
El juzgado entiende en el asunto.
D. José Rubert Catalá esta mañana ha tomado posesión del cargo de delogado regio de industria y comercio de esta provincia.
En el cinematógrafo del Teatro Lírico se estrenarán esta noche varias películas.
Sobre las seis de la tarde de ayer, un trabajador llamado Vicente Pujol, que estaba ocupado en la descarga de carbón de un barco inglés anclado en el muelle, tuvo la desgracia que la maquinilla que se emplea para facilitar la descarga le produjera algunas contusiones en la cabeza, Conducido á la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia, fué curado por el médico de guardia.

Leemos:
«El ministro de la Gobernación ha dictado una real orden disponiendo que con toda urgencia se proceda á la elección de habilitados del personal de los Cuerpos de Vigilancia y Seguridad, ambos por separado.
A dichos habilitados se les prohíbe en absoluto que hagan descuentos en la nómina de los empleados por concepto de retribución, remuneración ú otro cualquiera, así como conceder anticipos ni préstamos de ninguna clase.
Otra real orden del Sr. Lacierva prohíbe que se haga ningún descuento á los funcionarios de los expresados Cuerpos por concepto de médico y farmacia y hasta densista, que hoy día se les obliga á tener.»

La guardia civil del puesto de Calviá ha ocupado una pistola á un sujeto.
Por la guardia civil del puesto de Algaída ha sido detenido y puesto á disposición del juzgado á un individuo que había sustraído cuatro kilos y medio de racimos de uva.
Para el consumo público de esta ciudad ha importado de Ibiza el vapor correo «Julio», 108 cabezas de ganado lanar.
Se ha publicado un real decreto que dice así:
«Artículo único. Los beneficios que se concedan para el ingreso, y durante la permanencia en las Academias del Ejército, á los hijos de militar ó de marino muerto á consecuencia de heridas recibidas en campaña ó de enfermedades en ella contraídas, serán otorgados, previa la justificación de tales circunstancias con los correspondientes certificados facultativos, sea cualquiera el tiempo que haya mediado entre la fecha en que ocurrieran aquellos accidentes y la del fallecimiento de que resultó víctima de ellos; quedando modificado en este sentido el artículo 7.º de mi decreto de 4 de octubre de 1905, en cuanto se refiere á los hijos de militar ó de marino.»

En un periódico de Madrid leemos las siguientes noticias.
«Dícese que de ser aceptado el procedimiento que para la formación del nuevo Censo electoral propuso el director general del Instituto Geográfico al ministro de la Gobernación en la conferencia que sobre estos asuntos han

tenido, las listas electorales podrán estar terminadas para fin de Diciembre próximo.
De esta manera habrá tiempo suficiente para que la rectificación de las listas esté hecha en tiempo oportuno, para que las elecciones provinciales puedan hacerse con arreglo al nuevo Censo.»
L'Art del Pagés, en su último número, publica el siguiente sumario:
«**Bibliografía.**—A vol d'aucell. —Dels anys de la Fàccia, per T. Festa del arbre fruyter, á Moya. Discurs de D. Francisco Viñas.—La exterminació dels insectes paràsits, per Rafel M. Mir.—La glossopeda benigne y son tractament práctic, per Rafel Ribot y Serra.—La acció del «formol» en los vins, per Lluís Arizmendi.—Revista vinícola mensual, per J. G.—Calendari de las sembras y plantacions, per Isidre Nonell.
† **Rafel Fuster y Ramon, Noticias, cullitas, firas y mercats.**—Festa del arbre fruyter, á Sitjes.—Destrucció d'aucells.—La próxima cullita de sidra, á Fransa.—Xindrias gegantinas.—La selecció de las lievros y la producció forratjera.—Figueras.—Montblanch.—Vendrell.
Petita correspondencia.
Firas y Festas majors de Ca-

Información telegráfica

Desde Madrid

(De nuestro corresponsal interino.)

Los sucesos de Casa-Blanca

Muley Hafid, rebelde
Madrid 6 (11'50)
Tánger.—El sultán Abdelaziz hacedarado rebelde al nuevo sultán, Muley Hafid.
Además, ha ordenado su persecución y captura.
Agitación en Rabat
Madrid 6 (11'55)
En Rabat reina gran agitación entre los moros.
Estos impedian la salida de los europeos de aquella ciudad.
Con tal motivo, desde Casa Blanca se han enviado tropas á aquella población, á bordo del transporte *Nive*.
Raisuli no irá á Tánger
Madrid 6 (12'00)
Tánger.—Han llegado á esta ciudad muchos hebreos.
Ello se estima como un indicio de que el Raisuli ha desistido de venir á Tánger.
Con tal motivo se han tranquilizado los ánimos.

Los españoles en Mazagán
Madrid 9 (12'05)
Telegramas recibidos de Tetuán dicen que se insiste en asegurar que las fuerzas españolas ocuparán la población de Mazagán.
Del extranjero
El Presidente de Panamá, golpeado.
Madrid 6 (11'50)
El Presidente de la República de Panamá asistió, con objeto de conocer el funcionamiento de la policía, á una batida contra las tabernas.
Al entrar en una de ellas, un individuo lo reconoció, y abalanzándose sobre él, golpeóle fuertemente.
Mientras descargaba puñetazos sobre el Presidente, dijo: «Vete á acostar, viejo.»
La policía defendió al Presidente, salvándole.

Peregrinaciones suspendidas
Madrid 6 (11'55)
Despachos recibidos de Roma comunican que el Papa ha reiterado la orden de que sean suspendidas las peregrinaciones á la Ciudad Eterna.
Ello obedece á la agitación anticlerical que sigue reinando en Roma.
Asesinato de un comandante de cosacos.—¿A qué obedece?
Madrid 6 (12'00)
Dicen de Venecia que en uno de los hoteles de aquella población un joven ruso asesino á un comandante de cosacos.
Este, que pertenecía á la aristocracia rusa, hacia algun tiempo que se hospedaba en dicho hotel, acompañado de una dama.
Unos dicen que el asesinato obedece á causas políticas y otros á motivos de carácter amoroso.

El motín de la Cárcel Modelo
Tiene importancia.—Complicidad.—Se preparaba una evasión
Madrid 6 (11'50)
Se concede mucha importancia al motín que anoche ocurrió en la Cárcel Modelo.
Parece que se ha comprobado la complicidad de varias personas que viven fuera de la cárcel, las cuales ayudaban á la realización de los planes de los reclusos.
También se ha comprobado que eran bastantes los presos que trataban de evadirse de la cárcel.
Temores.—No es modelo
Madrid 6 (11'55)
Témesese reproducza el motín.

Los presos muestran muy excitados.
Lo ocurrido ha demostrado, á juicio de muchos, que es inexacto que la cárcel sea verdaderamente modelo, como su nombre indica, pues no reúne las debidas condiciones de seguridad.
Se reproduce el motín
Madrid 6 (13'30)
Los presos que fueron encerrados anoche en las celdas de castigo, han reproducido esta mañana, á las nueve, el alboroto.
Algunos de ellos han roto las puertas de sus celdas, saliendo á la galería.
Inmediatamente se han personado en la cárcel, logrando calmar á los reclusos, el Gobernador, el Presidente de la Audiencia y otras autoridades.
Precauciones.—El alboroto no fué secundado.
Madrid 6 (13'35)
En todas las celdas se han redoblado las precauciones.
Continua la agitación en la población penal.
Sin embargo, esta no ha secundado hoy, como lo hizo ayer, el alboroto producido por los presos castigados.

Varias noticias
Las inundaciones de Utiel.—Casas voladas con dinamita.—Atmósfera pestilente.
Madrid 6 (11'00).
Utiel.—Los ingenieros continúan derribando las casas ruinosas.
Ha sido volada por medio de la dinamita toda una manzana de casas.
Se respira una atmósfera pestilente á consecuencia de la descomposición de los animales muertos entre los escombros.
Explosión.—Un muerto y ocho heridos.—Temores.
Madrid 6 (11'05)
En el pueblo de Godella ha ocurrido una explosión en la casa de un pirotecnico.
Ha resultado un obrero muerto y ocho heridos.
Témesese que ocurra una nueva explosión.
Más de lo de Utiel.—Sin albergue.—Suscripciones.
Madrid 6 (11'10).
Utiel.—Muchos de los vecinos de este pueblo han quedado sin albergue.
La mayoría de ellos ni siquiera han podido salvar sus ropas.
Se han iniciado suscripciones para socorrer á los damnificados.
Nuevas inundaciones.—Tres niñas ahogadas.—En la miseria.—Grandes pérdidas
Madrid 6 (11'15).
Cádiz.—En el pueblo de Setenil han ocurrido grandes inundaciones.
Han perecido ahogadas tres niñas: la madre de las infelices criaturas se ha vuelto loca.
Muchos molinos han quedado arrasados y destruidas las viviendas.
Perecieron centenares de cabezas de ganado.
Sesenta familias quedan en la miseria.
Las pérdidas totales se calculan en 60.000 duros.
Proyectos de Maura.—Las Cortes.—La Policía.
Madrid 6 (11'20)
El Sr. Maura proyecta que las Cortes estén abiertas durante tres meses seguidos y que haya luego tres meses de descanso; exceptuando cuando haya asuntos de despacho urgente.
En el decreto de organización de la nueva policía se dispone que el ingreso sea por oposición y el sueldo mínimo de 3000 pesetas anuales.
Los cargos serán inamovibles. Las vacantes se cubrirán corriendo el escalafon.

talunya.—Mes de Septiembre (1.ª quincena).
Copiamos de *La Tarde* de hoy: «Tenemos noticia de que ha recaído favorable solución en el expediente instruido contra nuestro redactor-corresponsal en Barcelona señor Vich Compañy por un artículo publicado en un periódico de aquella población combatiendo con gran energía el desgraciado fin que van teniendo los marineros de la *Isleña* que se declararon en huelga en 1904, sin que se les haya amparado en la ley de indulto promulgada dos años después.»
Lo celebramos.
A las cinco y media de esta tarde entra en nuestro puerto el vaporcito «Salvador», de la Compañía arrendataria de tabacos, llevando de remolque á un falucho.

Isleña Marítima

Compañía Mallorquina de Vapores
El aereditado vapor
Cataluña
saldrá directamente para
Marsella
el domingo 8 del actual á las nueve de la mañana.
Admite carga y pasaje para dicho punto
Despache calle de Palacio, 26.
Palma 2 de septiembre de 1907.
El N.º Director, Sebastián Simó.

Regreso de Besada
Madrid 6 (13'25)
El ministro de Fomento, señor Besada, ha regresado á esta Corte.
En la estación le han recibido el Sr. Lacierva y el alto personal del Ministerio de Fomento.
La cuestión de las cantinas obreras.
Madrid 6 (13'30)
El Ministro de la Gobernación ha manifestado que se cumplen con toda rigurosidad las disposiciones prohibiendo las cantinas obreras obligatorias.
Ha añadido que recientemente fué multada una compañía minera de Sevilla que obligaba á los obreros á salirse en las cantinas por ella establecidas.
También se multará—ha agregado—á la compañía de Bilbao si puede comprobarse la denuncia que los obreros han presentado al Rey por conducto del gobernador de aquella provincia.

Servicio urgente

Cartas á los judíos
Madrid 6 (14'55).
Tánger.—Los judíos de esta ciudad han recibido cartas en las que se les dice que Mazagán ha sido bombardeado.
Regimiento inglés á Tánger
Madrid 6 (15'0)
Gibraltar.—Uno de los regimientos de guarnición en esta plaza ha recibido orden de salir para Tánger.
Aeronauta al mar.—Ocho horas de lucha.—Descarriamiento
Madrid 6 (15'05)
Boston.—El aeronauta Olney efectuó una ascensión.
Cayó al mar, donde estuvo luchando ocho horas, recogiendo al cabo un buque.
En Bukswise (Galitzia) ha descarrilado un tren.
A consecuencia del siniestro hay 8 muertos y 100 heridos.
Otro motín en la Cárcel Modelo.
Madrid 6 (15'10)
En la Cárcel Modelo se ha intentado reproducir el motín.
Algunas centinelas se han visto obligados á disparar. Uno de ellos ha herido en un hombro á un recluso.
Maura á San Sebastián.—Se detendrá en Sobron.
Madrid 6 (15'15)
El señor Maura saldrá mañana para San Sebastián.
Se detendrá en el balneario de Sobron, donde se encuentra su esposa.
Llegará á la capital donostiarra el próximo lunes.
La Reina desiste de su viaje.—Una conferencia.
Madrid 6 (15'20)
San Sebastián.—S. M. la reina D.ª Victoria ha desistido de ir á Bilbao.
Ignoráanse las causas.
Mr. Revoil y el Sr. Allendesazar han celebrado una larga conferencia.
Tiroteo.—Cartuchos á Hafid
Madrid 6 (15'25)
Casa blanca.—El transporte *Nive* va ha tiroteado á los moros.
Asegúrase que Muley Hafid ha recibido un millón de cartuchos.
El transporte de los mismos se ha verificado por medio de acemilas.

Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal)
Fábrica de moneda falsa descubierta.
Barcelona 6 (14'00)
Un teniente del cuerpo de seguridad ha descubierto una fábrica de moneda falsa.
Han ocupado los moldes y otros utensilios y 2.000 pesetas en diferentes monedas.
Atribúyese gran importancia á este descubrimiento, por creer que tiene ramificaciones en otras provincias.
El Ministro Zenteno.
Barcelona 6 (14'05)
La oficialidad del crucero «Ministro Centeno» ha visitado las obras del puerto, haciendo de ellas grandes elogios.
Se prepara una función teatral de gala en su obsequio, que tendrá lugar esta noche.

Bolsa de Madrid
Cambios 5 á las 17'15.
Interior 4 pº 81'15
Amortizable 5 pº 109'15
Banco de España 448'00
Francos 13'55
Libras 28'50

Bolsín de Barcelona
Cambios del 5 á las 16'30.
Interior 4 pº 81'30
Coloniales 70'50
Nortes 62'70
Alicantes 56'90
Orenses 24'00
Exterior 91'80
Renta francesa 94'32
Francos 13'65

Bolsín de Madrid
Cambios 5 á las 17'00.
Interior 4 pº 81'25
Nortes 62'75
Alicantes 57'00
Francos 13'65

Bolsín de Barcelona
Cambios 6 á las 16'15.
Interior español 81'17
Nortes 62'60
Alicantes 56'65
Francos 13'75

Rojos de Torre y Campanarios.
véase el anuncio en 4.ª página.

Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de agosto saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor **ALFONSO XIII** directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia, combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de agosto saldrá de Barcelona, el 28 de Malaga, el 30 de Cadiz el vapor **MONTSEERAT** directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo también admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia

El día 11 de Sepbre. saldrá de Barcelona, el 13 de Malaga y 15 de Cadiz el vapor **MONTEVIDEO** directamente para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabaniilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guanra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panama con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También admite carga para Maracaibo, Carupano, Coro y Cumana con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad, con trasbordo en Curacao.

Línea de Filipinas

El día 17 de agosto saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor

C. LOPEZ LOPEZ directamente para Génova, Porr-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Jumaré, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos-Aires

El día 3 de Sepbre. saldrá de Barcelona, el 5 de Malaga y el 7 de Cadiz el vapor **P. DE SATRUSTEGUI** directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz el vapor

M. L. VILLAVERDE directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo

El día 25 de Sepbre. saldrá de Barcelona y el 30 de Cadiz el vapor **SAN FRANCISCO** para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado.

Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES

Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la "Gaceta" de 22 del mismo mes.

Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensaye, deseen hacer los Exportadores.

Para más informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4—Palma

LA SALUD PARA TODOS

Actividad, Fuerza y Resistencia

se obtienen usando la Batería «Glow» con diferentes corrientes Electro-Magnéticas Areófilas

EL GRAN SECRETO JAPONÉS

Todas las naciones del mundo se extrañaron al ver la resistencia y la actividad inconcebibles que desplegaron los hijos del Celeste Imperio, durante la guerra ruso-japonesa.

¿En qué consistía esa fuerza sobrenatural?
Probado por todos los sabios del mundo, que el cuerpo humano es una Pila Eléctrica, es suficiente sostener su equilibrio, para gozar una completa salud. Y este era el gran secreto de los japoneses.

A cada soldado que partía á la guerra se le proveía de una BATERIA GLOW de diferentes corrientes Electro-Magnéticas según el temperamento y la constitución de cada individuo y con su uso continuado, resistían los trabajos más penosos y evitaban las enfermedades. Convencidos de que el germen de la vida es la Electricidad, podemos asegurar que usando una BATERIA GLOW que despliegue una acción Electro-Magnética constante y moderada, se evitan muchas enfermedades y se curan todas aquellas que son producidas por Impurezas de la Sangre, las Dispepsias en su variedad de formas, Herpes, Ictericia, Idropsia, Neuralgias, Reumatismo, Gota, Dolor de riñones, Inflamación de las articulaciones, Corea ó baile de San Vito, Parálisis muscular progresiva, Tos nerviosa, asma, Hemorroides, Arenillas, Neurostenia, Obesidad, Escrófulas, Enfermedades del Hígado, Pérdida de la memoria, vejez pre-matura, Impotencia. Y á las Señoras, la Anemia, Menstruación difícil y dolorosa, Flores blancas, Afecciones de la matriz, Esterilidad, Afecciones del corazón y Debilidad general.

La Electricidad no debe ser guiada por manos inexpertas
Para que produzca su acción benéfica, es indispensable que una persona científica sea el encargado de proporcionar al enfermo la Batería necesaria, teniendo en cuenta su temperamento, su constitución y gravedad de su enfermedad.

El Dr. Gallan que lleva 30 años de práctica, que ha viajado por toda Europa y gran parte de América, es el encargado de dar á conocer en España la BATERIA GLOW.

Llegará á esta población el día 5 y pernoctará hasta el 9 en el Hotel Continental, donde recibirá á las personas que deseen consultarle de 9 á 12 de la mañana de 4 á 7 tarde.

Librería Religiosa

19, BROSSA, 19

Entre otros se ha recibido estos días el libro utilísimo á las madres cristianas que asperan á la felicidad de sus hijos.

Desde la cuna hasta la escuela, por Aguilera, S. J.

También acaba de recibirse un extenso surtido de **Misales, Breviarios, Tetum** de unos 3 cm. grueso, **Diurnos, Octavas**, etc.

128 HOJAS distintas de **ESTAMPAS; 1 22 modelos ES-TAMPAS** en **TARJETAS** y cromolitografías

BROSSA, 19-PALMA

HISTOGENICO "PUIG JOFRE,"

Medicación Fosfo-Arseniado Orgánica **INALTERABLE** á base de ácido nucleico
—Reconocida como específica por las más importantes Academias y publicaciones médicas—Adoptada por los Dispensarios Antituberculosos de nuestro país extranjero.

Potentísimo acelerador de la **NUTRICIÓN**.—Regenerador completo del **APARATO RESPIRATORIO**
Tratamiento racional y erradicación radical de las **ENFERMEDADES CONSUNTIVAS**

TUBERCULOSIS ANEMIA-NEURASTENIA-ESCRÓFULA
LINFATISMO-DIABETES-POSFATURIA, ETC. ETC

De indiscutible eficacia en las **Fiebres infecciosas agudas** y en las llamadas **Fiebres de Barcelona**
Venta en todas las Farmacias, Droguistas y Centros de Especialidades
Representantes para Baleares: **ANGELADA y LLATJER-Palma de Mallorca**

Vapores Directos

Línea de las Antillas

Para San Juan de Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba y Habana saldrá también de este puerto el día 6 Septiembre el vapor **CATALINA**

admitiendo carga y pasaje para dichos puntos.

NOTA.—Siendo muy limitada la cabida disponible se suplica á los señores cargadores pasen aviso de la carga que deseen embarcar.

Línea de la América del Sur

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona el día 12 de septiembre el magnífico vapor

JOSÉ GALLART

se admite carga y pasaje.
Para más informes dirigirse á los señores **MARTINEZ y PLANAS**.—San Juan, 24—Palma

Nuestras comunicaciones

Ferrocarriles de Mallorca	Calviá . . . Santaçilia	» 8 »
Salidas de Palma: Para Manacor, á las 7:40, 14 y 18:15; para Felanitx, á 7:40, 14:8 y 18:15; para La Puebla, á las 7:40, 14:40 y 8:15.	Esportas . . . p. del Olivari	» 9 »
Salidas de Manacor: Para Palma, á las 2:30, 6:20 y 17:15; para Felanitx y La Puebla, á las 6:20 y 17:15.	Estalloschs . . . »	» 6 »
Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40, 12:15 y 17.	Bañalbufar . . . »	» 6 »
Salidas de La Puebla: para Palma, Manacor y Felanitx, á las 6:55, 12 y 17:25.	Puigpuent . . . »	» 9 »
Diligencias correos	Valldemosa, S. Miguel, 84	» 9 »
Pueblos	Doyá . . . »	» 9 »
Puntos de parada	Sóller . . . S. Miquel, 80	» 8 »
Salidas Llegadas	Bañola . . . »	» 8:30 »
Andraitx . . . P. laires, 93. 2 ide. 7 mna.	Lluchmayor, Bauló, 6	» 8:30 »
S'Arroçó . . . » 7 »	Santanyí . . . »	» 8:30 »
Capdeella . . . Santaçilia » 8 »	Campós . . . »	» 8:30 »
	Santallias . . . p. San Antonio	» 8:30 »
	Sta. Eugenia	» 8:30 »
	Felanitx . . . Mercadal, 13	» 6 »
	Algaída . . . »	» 6 »
	Montauri . . . »	» 6 »
	Porreras . . . »	» 9 »

LA INTERNACIONAL

Compañía Anónima de Seguros de Transportes Dosseldorf (ALEMANIA)

SEGUROS MARÍTIMOS Y TERRESTRES

Garantías totales 10.000.000 de pesetas

Agentes en los principales puertos de España y del Extranjero.

Agencia Principal para la Isla de Mallorca
Don M. Serra Bonassar.—Luz, 21—Palma

Restaurant de Lluch

de Damián Pons

Menú que se sirve en este Restaurant:

Primera clase	Segunda clase
ALMUERZO {chocolate ó café con leche.} 0'50	ALMUERZO {chocolate.} 0'25
COMIDA {arroz con pollo, tor (tilla, pollo en salsa, dulce y fruta, café y licor.} 2'50	COMIDA {arroz á la milanesa, (un plato de hnevos y fruta.} 1'00
CENA {sopas mallorquinas, (huevos con patata, ensalada y fruta.} 1'00	CENA {sopa, huevos y fruta} 0'75

Para condimentar y servir las comidas de los que traen los comestibles

De 1 á 10 personas, por cubierto 0'40
De 11 á 20 id. id. 0'35

De 1 á 10 personas, por cubierto 0'25
De 11 á 20 id. id. 0'20

ADVERTENCIA: Los que pasen de este número serán servidos á precios convencionales.

EL RABIOSO DOLOR DE MUELAS CARIADAS

Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo

EL AIBAF SERDNA

(anagrama) de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado, de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caria comunica al aliento.

Este remedio no es preventivo como lo son todos los alixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores que parece que van á agotar los errores del sufrimiento.

Se vende en Palma mercadería del Sr. Valenzuela, plaza Cuartera y principales farmacias de la ciudad á 2 pesetas bote.

GLOBOS AEREOSTÁTICOS y farolillos venecianos

Gran variedad de formas y tamaños, propios para

FIESTAS CAMPESTRES

Se venden á precios limitadísimos en la **Librería de Amengual y Muntaner, —Cádiz, 2**

SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella

SERVICIO DEL MES DE SEPTIEMBRE DE 1907

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de sepbre. directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rápido vapor francés **PAMPA**

admitiendo carga y pasaje.
Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 25, principal.—Barcelona;

OMEGA

Relojería SUIZA

Plaza de Cort, n.º 2

Relojes de oro, Plata, Metal y Acero

Grómetros,

Repetidores, Cronógrafos, Calendarios

en todas las clases y marcas

relojes de pared y sobremesa

MIQUEL GIRBENT

RELOJERO

TALLER PARA LA COMPOSICION

de toda clase de Relojes

Se coleccionan y componen Relojes de **TORRE y GAMPANARIOS**

Magnesia de GRANET-TERRASA

El citrado granular efervescente preparado por el farmacéutico B. Terrasa, es el mejor **refresco** de todos los conocidos, aromatizado al anís, fresa y limón. Véndese á 0'75 pesetas frasco, 0'50 id. lo 100 gramos y 0'20 id. los 30 gramos.

Farmacia Terrasa (sucesor de Obrador) **Fideos 12** y principales farmacias y droguerías.

A. AYRES Conquistador 12 **PALMA**

instalaciones sanitarias

BAÑOS LAVABOS WATER-CLOSETS

calentadores para agua

Filtros de Todas Clases

Depósitos de cemento armados, mosaicos hidráulicos, azulejos de vidrio, (última novedad), pavimentos (aylalita), higiénicos é incombustibles y todas cuantas novedades salgan en el ramo de construcción.

Udo Steinberg (INGENIERO)

Barcelona—Bruch, 56

Motores STOVER

para usos agrícolas, elevación de aguas, alumbrado eléctrico é industrias en general. Gran sencillez y economía. Puede verse funcionar en la Oficina técnica-sucursal.

VILANOVA, 6

Tipo-Litografía de Amengual y Muntaner